



秋月の乱顛末記

### 秋月藩士後裔の疑問

全な孤児となり、若松に住む伯父に引取られ、同家の一員として中学修了まで育てられた。

長男として教育を受け、明治、大正、昭和の三代を武士としての気概そのまま、古武士然とした風貌から、私は極度に怖れを抱き近づ

# 北九州市の文化財を守る会会報

く事に抵抗を感じていた。  
無駄口は一切きかず、映画に対しても「あれは字が読めん者の見るもん」と酷評するあたり、食事中にものを云う事はならん等、うるさい小言の繰返しが常で、私との会話は用事のいいつけか、小言をくうばかりだった。

かような状態の下で中学四年修了迄、両親の事、特に祖父の事等皆目知らされる事はなかった。

若松を離れ、学生生活を経て社会人となり、大東亜戦争で召集を受け、南支を緒戦に、馬来、ビルマと転戦し仏印で終戦を迎え、内地に帰還、復員したが、この間親戚等巡る内に多少両親の事は聞く事もあったが、祖父については誰一人詳細を知る人もなく、何故か

き、急拠応戦態勢を立直したもの、豊津軍は性能優れた銃と戦斗動作で、旧式な秋月軍を圧倒し多大な損害を与えた。

秋月軍は既に戦死、戦傷者も出して收拾つかず、夕暗にまぎれて敗退の止むなきに至った。

秋月軍の遺棄屍体は十七体に対し豊津軍側は僅かに二体であつた。卑劣極まる豊津側の態度に被つた秋月側の動転、慷慨は想像に余りあるものがある。

三十日彦山から小石原を経て秋月に辿りついた。直ちに自首する者もあり、隊は解散し、幹部七名は部下に対する寛大な処置を願う遺書を書いて自決した。

今村隊長は賊徒討伐の本部や汁の学校を襲撃し、夫婦石の討伐隊も仮役場も焼き払い、以前の各藩士達の動作を確めるべく行動中捕われ斬首された。

秋月での義莘は、肥、筑、長三  
角連盟と結びつきながら、各地で  
拳兵し、神風連は十月二十四日、  
萩は同二十六日、秋月が同二十七  
日で結果的には二日ともたず、各  
地共々無傷にも敗退した。

## 秋月党挙兵の背景 士、農、工、商のト

## 秋月党拳兵の背景

を担ぎ出すために、長州前原派の  
参謀玉木正誼（乃木希典実弟）を  
薩摩に派遣して挙兵を要請した  
が、西郷は紙に次の詩を示した。  
風刀挾し雪欲レ擢レ蟲  
猶有<sup>ニ</sup>餘香節操全一  
（蟲はよろ）  
（い草）

秋月を去り、西郷と合流出来ぬまま、壊滅したのは後日譚である。戦いの経過と終末

に集まり、夜宮の後二十八日朝、十一里の道を豊津に向つた。小倉鎮台攻撃の手順は、豊津で合流し、陸路小倉に挾撃をかけ、長州前原派は萩より馬関を経て海から小倉攻撃の作戦であつた。

A black and white photograph showing a traditional Japanese garden through the open doorway of a building. The garden features a pond, a small bridge, and trees.

秋月旧城下黒門  
奸を攘い國勢を恢復せんとす。  
今般義兵を擧げ、以つて君側の  
一日を遷緩せば則ち必ず救うの日なからん。  
勝敗因より天なりと雖も、同様の盟約あり、予は將に義を諸君  
俱に擧げ之に応ぜんとす。  
諸君にして異議あらば則ち腹を  
なく吐け、異議なくんば則ち出で

「用意あれ。」  
と拳銃の真相を明にして、盟約  
誓い合つた。

援を求め、官軍の到着次第攻撃が出来る態勢に豊津士族を、内密に配置しておくこととし、其の間の時間稼ぎに懸命であった。

この様な策略が図られていくようとは、秋月側は露知らず、いち途に杉生の出現を待ち佪びていた。豊津挙兵反対派は杉生を拘束幽閉して、秋月側には絶対逢わせない事が仕組まれていた。

部落の一部で突然銃声が起り、住民の動きが慌しくなり、豊津側は一齊に姿を消してしまった。

休憩中の秋月軍に銃火が注がれ何か起つたかも不明のまま、あわてて逃げまどうばかりであつたが



向って右 豊津士族の建てた墓  
左 秋月戦死者刻名の墓

明治十三年三月、豊津士族有志の手で「秋月士族戦死墓」と表に刻まれた墓碑が建立された。この奇特な好意も秋月の人々には好感がもたれず、葬られた戦死者の一部の人だけに伝えられ長い月日の経るまま忘れ去られてしまつたものと思われる。

同墓碑の側に小型墓碑がある。其の四面に戦死者四名宛分けて刻名されている。聞けば、秋月側溝一族が豊津を訪れた際、未だ墓標もなく、埋葬の位置すら確認出来ないので、墓碑の建立を願い出たが、県庁は、賊徒の碑建立はまかりならぬとの冷たい回答であつた。再三に亘つて接渉の末、明治

懇意に行なつた。同年十一月二十六日田口諫右衛門・遺族から遺骸を引き取るの申出により、吉祥院松清住職立合つて、田口諫右衛門の遺体を発掘し、遺族に引渡したと吉祥院の記録に残されている。

更に後日、豊津士族に対し、県庁から達示があつて、「豊津士族の乱賊に与せず、能く官軍を援けし段奇特なり」と論功行賞を受けて、金一封が下附された。

豊津士族が集つて戦争の行賞で下附された金子故、私するもので無い、という意見の下に、戦死した秋月士族を祀る墓碑の建設に使用することに決つた。

○秋月士族戦死埋葬者氏名  
土岐 多門、小幡多次右衛門、  
小幡林三郎、上村 儀平、  
菊地 武彦、白根増之進、  
宮崎 伊六、小森 棒彌、  
森 貞二、森田 程、  
富永 国美、平田 錄、  
尾石謙吉郎、見山喜兵衛、  
喬本直太郎、二上兵衛門

秋月党余話 豊津の現地調査と共に、秋月については、先祖の菩提寺大涼寺を訪ね、老師の秋月党の昔話を興味深く傾聴することが出来た。 祖父が豊津で戦死した直後、村隊長も秋月にもどり、祖父の家

「貴公の父上は見事な戦死じや  
た、偉か人じやつた、貴公も早  
立派にならんば」とねぎらいの言葉をかけて立去つた、と伯父が仄めかして語る。千金の値打があり、感銘を受けたものと思われる。

だがこの感銘にもかかわらず、秋月は暴徒鎮圧にかけつけた討隊、或は巡羅に秋月残党狩が再行われ、家の中、天井裏、物探し、壊す等乱暴な振舞が多く、武家屋敷はことごとく荒廃し廻さる。後には家は焼かれ、目ぼしい物奪われる等、一般婦女等にふざかかる等の行為も出て来た。

向け出発した当時の町民の態度は挙兵に可成りの支持を得ながら、豊津で敗れ、逃げ帰った時には、其の扱い、対応に多少変化を示し始め、残党狩りで討伐隊が秋月で乱暴を働く程になつた頃は、討伐隊に対する反感がいつの間にか秋月拳兵残党の士は勿論、遺族に對してもむけられ、露骨な態度を取り等、実に氣の毒な有様だった事等話してもらつた。

武家屋敷跡は人影が少なくなり、行方不明になる等、空屋が目立ち、ひどいさびれようだつた。

「土岐さんの秋月を出られた頃はこの頃じゃあなかつたろうか」と

老師はつぶやいた。

十一才の伯父を頭に女三人、弟

一人（私の父）五人の手を引き組

母があてもなく故郷を捨てた気持

が痛い程わかる。

又伯父の今村隊長からの言葉に

ひどく感銘を覚えた直後、むちを

持ち追われ、又のしらされた事が

子供心にどんなに映つた事だった

ろうか。

大改造の版籍奉還や秩禄奉還は

武士にとって致命的で、家禄はな

くなり、威信は地に墜ち、この上

もない恥辱である。

憤激のはけ口が義挙となつた次

第であろう。

伯父はこの時わずか十一才、侍

の子としての教育もうけ、尊敬す

る父の義挙の今村隊長自らの言葉

に感銘を深くしたが、描いた義挙

の夢は無残に破れ、一転して非難

の冷たい眼に耐えられず、「石を

立てる等、察するに余りがある。

其の苦労の大きさ、秋月で受け

た恥辱に対する憤が未だ消えな

い、思い出すまい、口にも出さな

い、一心から誓つた誠口かも知れ

なかつた。

私も大東亜戦争に召集を受け、

将校の一員として従軍、負傷の身

を精一ぱい生き続けているが、戦

争の持つ意義、聖戦とは、八紘一

宇、大東亜共栄圏の建設とか改め

て考え直す機会があり、軍部独走

の先棒を担つた事、多くの人々を

殺し、敗戦で国内の混乱を招いた

事等の責任の一端を感じずにはい

られない。

勝てば官軍、敗ければ賊の諺で

はないが、名譽の負傷者である筈

の戦傷が今は唯身体障害者として

肩身が狭い想いをしなければなら

ない立場に何か深い係りが、見え

ない糸で結ばれていくように考え

る。だが、この心情は、口を閉ず

事で済ませるべきでなく、批判

がどうであろうと、表明すべき処

は明白にすべきと考える。

たせることにならない。

この記述の内容については、諸

先輩の郷土史を参考にし、秋月党

（川上水舟著）、甘木市史、豊津

の歴史、吉祥院記録等を参照し、

豊津郷土史家古賀武夫先生より豊

津での秋月党関係資料等を御教示

いただき、自分なりの意見等も加

えましたもので、時間的に調査

が充分で不適切な点も多々ある事を

お詫び致します。

三、初転法輪の地サルナート

ブツダガヤで悟りを開いた釈尊

がここを訪れ初めて仏法を説き五

人の弟子を得た所で、釈尊の教え

が世に伝えられる第一歩となつた

のでした。それからがいよいよ成

道の地の見学、厳しい断食の末こ

こに辿りつき、村の娘より乳がゆ

の供養をうけ体力を回復して菩提

龜井南冥川若松区森

海上にあ  
る。こ

森 南 川 夕

し、褒美

東西二カ所、東は福岡城正門前の修猷館。学長は竹田定良で、西は唐人町の甘美館（かんとうかん）。

大目付から検分に来るという。それで厳しくては策に窮し、碑を掘出して微塵に碎いた。二年後、西郷は大刀守の串と十四人で、

「先生の死体があつた博多の人々は、「南雲先生は自宅に火をつけた」と、噂をした。」

る無人島で、上古は柴島と云う。大きい方を雄島、小さい方を雌島と呼び周辺は響灘唯一の漁場として有名である。昔から漁民の縄張り争いが絶えず、弘治三年（一五五七）には脇田と柏原の間に紛争があつたり、漁船の焼打ち、漁場荒らしがあつた。ついで傷者が続出した。

その頃毛利元就は大内義隆に叛て脇田側の言い分を認め、漁業権を授ける旨を三十行にわたって記した判決文を与えた。

した障壁堅を崩して破り、長門周防を席巻、山口の大内義長を滅し、さらに北九州の征服をめざして永禄年間筑前に押し渡ろうと軍船を仕立てて響灘を西に向った。白島金ヶ口沖合に停泊して夜を明かした一行は、さて出帆しようとすると碇が海中の岩にひつかかって船は動きがとれず立往生した。

このとき、脇田浦で水練の達人といわれた漁師本田俱波伊（通称弥吉）がさらばと水深十七尋の海中深くもぐり、碇を負つて浮かびあがり、その難を救つた。

江  
川  
考

告公

洞海と芦屋を結ぶ水路「江川」

の変遷を調べてみた。遠賀郡誌には「水源は内海より出て村の西に向つて流れ、大字二島より、畠田・

頓田・払川・蟹住・本城・御開・  
塩屋・小敷・浅川・高須・大鳥居  
以上十一区を経て、芦屋町大字山  
鹿に至り岡湊即ち遠賀川に連絡  
す。長さ二里三十四町余、濁水緩  
流、蟹住区字庄ノ江にて潮水東西  
より来会す。此川古への洞海の遺  
跡なり。」、「古への洞海」とは  
「洞海は戸畠・若松両町より芦屋  
町に至るまでの入海を総て洞海と  
云。(今即ち江川なり。) とある。  
日本紀仲哀天皇紀に皇后別船自三

洞海「入之。」（洞此云久岐。）と記され、風土記に「塙舸県之東側近有三大江口」名曰「塙舸水門」云々とあり、「大江口」とは戸畠と若松との間の入海をいふ。「塙舸水門」とは、此入海を縦て云名なり。と続風土記に記されている。

に渾山の白鶴を<sup>ヒカル</sup>と<sup>ヒカル</sup>したが、俱波伊は言下にことわり、「若し<sup>ヒカル</sup>」と褒美を下さるのでしたら白島を頂きたい。私はこれを脇田、脇ノ浦の共有にして長く公の遺徳をしのびたい」と申出た。元就是大いに感腹して望みどおり白島を俱波伊に与えた。これから同島の漁業権は脇田と脇ノ浦の共有になり、俱波伊の子孫が両浦に居住して白島を支配した。漁場荒らしで有名だった長州人もこれ以来侵害するところが出来なくなつたといふ。

一方、無事に博多についた元就は筑前一円をも勢力下に治め、天正十四年（一五八六）一子小早川隆景が筑前五十二万石の領主とな

学長に隣西にも名聲のある角田貞冥であった。修猷館では「濫りに自分の説を唱えてはならない」とい、甘棠館では「學問即政治自由に討論をせよ」と相反する學風であった。

ある時、定良が「必ず道学をもつて子弟を訓導せよ」と忠告してきたのに對し「それはあなたがなさればよい、私は信ずる道を歩むまでだ」と真向からねつけた。甘棠館の名声は修猷館を凌ぐ勢いであつた。

天明七年（一七八七）山賀浦の大床屋秋枝勘次郎は俱波伊を称する碑を思ひたち、有名な南冥に碑文を頼んだ。その殊勝さに南冥も感銘し、快諾後直ちに一文を練り書は弟の曇栄和尚が書いた。浦に晴れがましい事であつた。さて碑文の彫刻も成り建てるばかりになつたとき意外にも藩から「その儀まかりならぬ」というきつい考しがおりてきた。迫つて「碑は壊

南冥は大宰府の職を辞して、その昔、九国二島の民を治め、外敵に備えた王政があつた事を説き、時局に当る人びとに奮起を促す縁にもしたいという予ての願いを實現したかったからである。博多町へ現したかたが、しかも南冥にはなんの説明もなかった。しかし南冥にはなんの説明もない。

どうしても腹に据えかねて南冥は、自分の理解者だと信じていな藩老の久野外記に長い陳情書を出した。「白島の碑といい、こんど」とい、あまりといえば不明朗な御措置。私をねたむ者の策謀に違いない。無念やるかたも御座いません」と。だが、南冥が思いおよばぬほど事態は深刻であった。寛政四年（一七九二）南冥は突然職を解かれ、甘棠館は焼け落ち、藩は再建をさせね」と。州が継ぐことになったのである。さす教官は免職した。東西の学問所が競合した自由の風はここにじみ藩学の府は修猷館丈となつた。六年後の寛政十年唐人町の大火で、甘棠館は焼け落ち、藩は再建を文化十一年（一八一四）三月

俱波伊の墓は脇田郡美麻の境内にある。表に鳴平善満具波伊墓とあるが、初めて訪れる人には判読し難い。鳴平は感歎の声、善は善根よいわざ、満（しゆう）は泳ぐ水中を潜る、具波は波に見える水練者、伊はかれ。つまり水練の達者な彼は我々漁民の為に善根をはどこした。ああ感謝してたたえるべきであるとの意で、墓の裏面に天正十六年（一五八八）戊子春三月廿一日卒とある。俗名本田弥吉と伝えられている。

墓表は「ああせんしゅうぐわいのはか」又は「がい」の墓と読むべきであろう。この墓は文化五年（一八〇八）追薦碑として建立された。俱波伊の法名は白島音括譽玄碇居士（はくとうさいばつよげんじ）といことじと、当時の寺の住職が頭をひねつて考えた戒名である。



江川と花房山城址

では江川の名は何時頃から呼ばれて来たのか?又古は何処から何処までを江川と呼び、何処までが洞海であったのだろうか?という疑問が起つて来る。遠賀郡誌には、「明治二十二年町村制実施の際、蟹住・塩屋・小敷・大鳥居・浅川・高須・乙丸・有毛・払川の九村を合併して江川村を組織し、頓田・小竹・竹並・安屋・畠田の五村及び二嶋村の字片山と唱ふる一部を明治四十一年この両村を併合して今の鳴郷村と改称せり」とある。

に、「洞海は遠賀郡の東端の海湾なり。その間狭くしてさながら湖沼の如し。東西一里二十四町、南北約十町、東北に門口あり。舳門という。今若松港と称す。又山鹿浦を通ずる湾渠あり。江川又は加茂川田川といふ。長さ八十町、幅四・五間より十数間とす(中略)」  
洞海は俗に大渡川とも称す。奔瀨を見るも細長くして江河に類すればなり。按んずるに洞の海と大渡川とは同所異名なるか(後略)と述べてある。藻塩草にも大渡川筑前にありと記してあるが、日本紀

大渡川は即ち現在の蟹住から東に拡がつて若松鳥旗（戸畠）の海口に至るまでを指して洞海と云つたと思われる。従つて大鳥居から西芦屋迄の細長い流れを江川と云つた様である。以上で江川の名称起源は不明ながら洞海は何処から何処までか？江川は何處から何処までか？ほぼ想像が出来るでであつたか？ほほ想像が出来る様である。

峰真言記（天明年中僧了心の記

所の香月家記）に景行天皇の二十七年（九十八年）に太子小碓尊が熊襲征伐においてになった時に大渡川を通つて芦屋に行かれたとするから当然現在の江川になつてゐる辺りを通過された筈である。